
Theory of State and Law 

137 

Научная статья 

И.Н. Куксин� 
А.А. Матюхин   

КОНСТИТУЦИЯ КАК ОСНОВА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИДЕОЛОГИИ: 
ПОСТАНОВКА ПРОБЛЕМЫ 

 
Аннотация. В последние годы на площадках многих политических 

и научных форумов, проходящих в России, не утихают горячие дискуссии 

по поводу необходимости государственной идеологии в России. Мнения 

участников этих споров разделились. «Одни полагают, что в обществе, 

основанном на принципах политического и идейного плюрализма, никакой 

идеологии, претендующей на роль государственной, не должно быть. 

Напротив, приверженцы создания государственной идеологии видят в ней 

важный инструмент консолидации российского общества» [2, c. 4]. Не ис-

ключением стал и Петербургский международный юридический форум 

(май 2023 г.). С учетом сложности данной проблемы авторы стремились 

на основе уже озвученных предложений в виде публикаций, комментариев 

в научной и публицистической литературе сформулировать и свои пред-

ложения по данной проблематике. 
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направляющей идеей
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Annotation. In recent years, at many political forums taking place in Russia, 

political discussions about the need for state ideology in Russia have not subsided. 

The opinions of the participants in this discussion were divided. “Some believe that in 

a society based on the principles of political and ideological pluralism, there should 

not be any ideology that claims to be a state one. On the contrary, adherents of the 

creation of a state ideology see in it an important tool for the consolidation of Russian 

society” [2, p. 4]. The St. Petersburg International Legal Forum (May 2023) was no 

exception. Taking into account the complexity of this problem, the authors sought, on 

the basis of proposals already voiced in the form of publications, comments in scien-

tific and journalistic literature, to formulate their own proposals on this issue. 
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Main part.
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